

(1)

JICHIRO 音協通信

第65号

発行日2009年1月1日

発行責任者 会長 磯野 友一
編集者 事務局次長 小川 典子

行く年來る年☆2008年を振りかえって

2009年 元旦

自治労音楽協議会会長 磯野 友一



新春のお喜びを申し上げます

昨年は、秋田でのはたらくものの音楽祭に多くの会員の皆様と出演することができました。二〇〇九年は茨城で開催されます。日常の成果を発表する場として、新生日音協に結集し働くものの文化活動を交流し前進させていきましょう。



狭石啓子、利美さん（東京）の
デュエット



西藤さん（滋賀）



第41回はたらくものの音楽祭 自治労合唱



自治労コンサートの司会者谷自治労
青年部副部長と秋田の山本志津さん



細川さん（右）のリードで
シングアウト

音楽祭前日には、自治労青年部主催
で第20回自治労コンサートが開催さ
れ、全国から30人と秋田県本部から

多くの観客が参加しました。
れ、全国から30人と秋田県本部から

★ 第41回はたらくものの音楽祭

★ 第20回自治労コンサート

みなさまからの投稿をお待ちしております！

E-Mail: jicogawa@jca.apc.org 住所変更は必ずお知らせください！

『自治労音協ホームページ』 URL先は <http://www.jca.apc.org/~jicogawa/>

『自治労と音楽のページ』 URL先は <http://www33.ocn.ne.jp/~tmatsu/>

『日本音楽協議会のページ』 URL先は <http://www.yomogi.or.jp/~uncle/>

♪事務局からの
お知らせ！

◆第16回自治労音協総会報告◆

第16回音協総会は、6月1日音楽祭終了後、プラザアーヴェ内会議室に、23人（委任状34人）が出席した。議長に細川さんを選出された。

CD作成について、第1次監修での制作状況を桃井さんから報告していただき、今後柔軟性のある収録方法の検討を行うことが提起された。

な関係の確立を引き続きめざします。

(6) サークル活動の活性化をめざします。このためにも実態把握のため調査アンケートを引き続き実施します。

3 日音協の活動および事業に協力します

○8年度自治学音楽協議会活動方針(08年5月31日)

2 自治労の音楽 ・文化事業に協力します

部を結成します。
（2）日音協セミナー
（3）ブロック別日音協合宿

1 自治労音楽協議会の組織を確立します

た。議事は全員の拍手で承認された。なお、役員の一部に変更があり、北海道は柳原さん、九州は欠員となつた。

なお、特別報告で、音協の

1 自治労音楽協議会の組織を確立します

4 各地域で独自のコンサートなどを追求します

A person with dark hair, wearing a plaid shirt, is seated at a desk, facing away from the camera towards a computer monitor. The monitor displays a grid pattern. The person appears to be working or studying.

会であいさつする
を結成します。
(3) 幹事会を開催しま
す。
(4) 次期総会は、2009

第16回総年 第42回はたらくもの音楽祭と同時期に開催します。

(5) 自治労との組織的

5自治労仲間の歌CDの作成を継続し販売します



原佐由理さん（長野）



音楽祭エンディング、天羽さんの指揮でイ
ンター合唱



コント自衛隊上演、右から田中〔群馬〕左から2人目久保（東京）



自治労発表の練習風景



伴奏する松本さん

第41回はたひめの音楽祭

◆私のギター人生◆ パート5

★ラーメン「よ、さよなら」

狹石 利美(自治労東京都本部)

フクメンモ、さよなら

フランソワ、さようなら
フランソワギターにハマッタ
はずだつたのに、いつしか私は
またクラシックギターに舞い戻
ることになった。そしてあのア
ロンアルフアともやつとお別れ

ギターの場合は、自分の好きな音楽を自分の好きなテンポで、自分の自分流の曲想で、要するに「自由に」弾ける。「里帰り」した理由はたぶん「」にあつたのかなと思う。

歌い手からギター弾きへ

されることもなくなつた。決してフラメンコが嫌いになつたわけではない。気の多い私にとって、やはりあらゆる音楽が奏でられて、応用範囲の広いギターギターが性に合つてゐると分つたからだ。フラメンコギターは、踊りの伴奏として発達してきた関係で、厳格なまでに正確なテンポとリズムが要求される。クラシック音楽のように、奏者による勝手なテンポ設定やアゴーギクは許されない。あくまで踊りが中心でギターは「伴奏」なのだ（ただし独奏として演奏する場合は当然この限りではない）。それに比べてガット

数年間のフラメンコ修行からタラシックに戻り、しばらくたった頃だった。以前から東京青年文化センター（以下センター）の一員としてアコ教室に通つたり、合唱したりしていた。教室としてはアコだけだったセンターにギター教室を開こう、と話が持ち上がった。それまでのセンターは三池一辺倒で合唱といえば労働歌、歌伴といえばアコと相場が決まっていた。私の立場も、「ギタリスト」ではなくセカンドテナーの「貴重なパートリーダー」（だつたかな？）として「活躍」していった。教室を開くとなれば、当然た。

室を開いてデモンストレーションとして、私がギター独奏を披露することになった。タレガの「ラグリマ」を弾いた。労働運動も高揚期で、会場もほぼ一杯だったから4、5百人はいただらうか（ああ、なんと懐かしいんだろう、こうして書いていると35年も前のことが今鮮やかに脳裏に蘇つてくる）。

にギターがうまい訳ではなかつた（窪田さんごめんなさい。でもフランメンコを教えてくれた先生の名前を覚えていただけでもましだと思いませんか）。週一回のレッスンで授業料は月6千円だったと思う。とりあえず中等科から始め、カルカッシの練習曲などをやりながら2～3ヶ月ほどで卒業し、高等科に進んだ。

2008年度自治労音楽協議会 年会費の納入のお願い

なお納入状況はメールでお問い合わせください。
問い合わせ先 ogawan@ubcnet.or.jp
中央労働金庫新宿支店 普通預金 8929145
自治労音楽協議会
郵便振替 00110-8-571236
自治労音楽協議会
*住所変更の場合は必ずご連絡ください。

こと書いているうちに思い出出してしまった。

◆私のギター人生◆

★フランソワ、さよなら

狭石 利美(自治労東京都本部)

パート5

フランソワ、さよなら ギターの場合は、自分の好きな音楽を自分の好きなテンポで、自分で流の曲想で、要するに「自由に」弾ける。「里帰り」した理由はたぶんここにあったのかなと思う。

フランソワともやつとお別れすることもできた。爪を光らせ、知らない人から変な目で見られることがなくなった。決してフランソワが嫌いになつたわけではなく、しばらくたつラシックに戻り、しばらくたつとして、私がギター独奏を披露した。そこでセンターにギター教室を開くデモンストレーションした。そこには、ギターがうまい訳ではなかつた。そこでセントラルギターレッスンの生徒がついて、はつきり言つて特

教える人がいなければ始まらない。「一体誰が教えるんだ」「あんただ」となつて、私が講師をやる羽目になつた。確かに1974年だつたと思うが、滝野川会館のホールで「青年労働者歌謡文化の集い」を東大の稲葉三千男さんを講師に迎えてやつた。そこでセンターにギター教室を開くデモンストレーションした。そこには、ギターがうまい訳ではなかつた。そこでセントラルギターレッスンの生徒がついて、はつきり言つて特

けどこれをいい機会に一度習ってみようかとなつた。回りにはいる人はいなくて、ましてプロ當時クラシックギターをやって

進行的にセンターのギター教室で教えていた。これは今から考えれば非常に無謀で非現実的なやり方だった。基本的な奏法は、指の動きが合理的でより豊かな音を出すためには一定の理想型があるが、指の長さやかたち（特に指頭）あるいは爪の厚さや形は十人十色である。従って基本を外れてはいけないければ弾く人によってやり方はそれぞれ変わつて当たり前である。にわか仕込みの弾き方を、十分自分なりに消化もしないで一方的に他人に押し付けるわけだから、

教えられる側はこれこそいい迷惑というのだ。何十人というギターに憧れた若者が、センターのギター教室を通り過ぎて行つた。の人、この人と次々と思いつ出。そして去つていつたその中の何人かは私の教え方によつては、ギターを諦めることなく今もギターを愛し、弾いていたかもしれないのにと思うと、自分のしでかした大きな罪の意識に今さらながら苛まれる（もう忘れていたのに、こんなこと書いているうちに思い出しきてしまった）。

道楽道

連載その16 「ラオス子どもの家」 支援 チャリティコンサートに国民的人気歌手 アレクサン德拉が出演



ラオスの歌姫
アレクサン德拉・ブンスアイ
(慶應大学大学院 22歳)

白石 孝(荒川区職労書記長)

共通性と相違性の両方を感じることで、交流はより深いところに向かう。交流の継続性は重要である。

どちらかというと「政治闘争偏重」傾向にあつた私が、そのまま荒川で文化の奥深さと素晴らしさに出会い、発想の「革命的転換」の契機となつたのが、朝鮮

民族の伝統的芸能「農樂」や

「入国」出来なかつた。はじめの沖縄で、高校生たちと交流合ひは、「内なる外国」とからあつた。高校2年から3年になる春休みの1968年3月、鹿児島からの定期船に乗つて沖縄本島那覇港に降り立つた時からだ。最初に感じたのは、それまで体験したことのない「町の臭い」だつた。気候、土壤、食べ物などがその国、地域の特徴を現わす臭いになる。

当時の沖縄は「返還」前で、「渡航証明書」という一種のパスポートを取得していないと

に、行政が荒川という地域の一員として朝鮮文化を探り入れるようになつた。
以来、タイ社会派音楽界のリー

ダーグループ「カラワーン」、沖縄伝統音楽の実力派「大工哲弘」、韓国東海岸シャーマン音樂の人間国宝「キム・ソクチュル」、在日フィリピン人バンド「ラヒン・カユマンギ」、ラオス国立人形劇団と日本人とのコラボ「チエオボン」などを紹介する活動を続けてきた。

1時間はするという。アレクサン德拉さんは、昨年の後半に国立文化センターでコンサートを行つてからますますラオスの若者的心をつかみ、スーパースターへの道を歩んでいる。最新のCDアルバム「Dream」も大好評発売中。(03年4月11日～17日)

ラオスを深く愛する彼女がサ

ラさんは、3歳で歌とピアノの練習を始めた。教師は父親と母親。彼女はバイオリン演奏も得意で、歌ながらバイオリンを奏でる。今も学校が終わるとバイオリンの練習を最低でも毎日1時間はする。アレクサン德拉さんは、昨年の後半に国立文化センターでコンサートを行つてからますますラオスの若者的心をつかみ、スーパースターへの道を歩んでいる。最新のCDアルバム「Dream」も大好評発売中。(03年4月11日～17日)

今年4月からは、慶應大学大

学院でメディア・デザインを専攻する留学生として滞在している。その彼女をメインとした「チャリティコンサート」を、

リズムに深い関心を寄せていく。

抜粋『パンコク週報』社団法人国際ボランティア会(SVA)八木記

この記事は5年前のものだが、アレクサン德拉はここから一気に国民的大スターとなり、同

年5月19日付け毎日新聞では、「今年1月18日、ラオスのサンティ国際ボランティア会(SVA)が運営する子ども図書館

が、高校生から音楽活動を始めた。高校生のアレクサン德拉・ブンスアイさんが舞台に立つと、約3万人の観衆がどよめいた」と報道している。

ラオスを深く愛する彼女がサポートするのは、自治労が開設した「ラオス子どもの家」だ。

きつかけは、彼女の姉妹がラオスで活動している社団法人シャンティ国際ボランティア会(SVA)が運営する子ども図書館に通つており、その関係から実現した。

子どもの家については、95年から03年まで自治労が全面的に運営をサポートしてきたが、以降はSVAが単独で運営しており、財政的に厳しい状況が続いている。一方、この子どもの家の活動が全国に波及し、

これが彼女のフルネーム。ビエンチャン・セカンダリスクールに学んだ16歳の高校生で、父親はラオス人、母親はブルガリア人。父親はブルガリアで音楽教育について学び、現在はラオス国立音楽・舞踊大学の副学長。そして、母親はピアニスト。アレクサン

ドは、育つから表面的には日本と変わらない。しかし、付き合いを続けていくと、そのルートの違いを感じるようになる。

結果として、1,120人収容の大ホールに1,500人が詰めかけるビッグコンサートになつた。このコンサートを機

第44回日音協総会開催

新生体制スタート
副会長 磯野さん 事務局長 松本さん

11月8日（土）、自治労会館で、日本音楽協議会（日音）協第44回定期総会が開催されました。

日音協は1965年に結成されて以来、労働組合を基本に構成され、したがって労組役員で構成される常任理事会が執行権をもつてきました。しかし、以前は総評加盟組織がほとんどすべて会員になっていましたが、労働組合の組織率の減少とともに日音協を離れる組織が増え、ここ10年ほどは、自治労、日教組、私鉄連、林野労組の4産別労組と私鉄傘下の東武、東急、京成だけになってしましました。常任理事会を構成する4単産から、労組会員制度とこれを基盤とした常任理事会体制を終りにすることが提起され、昨年（07年11月の総会で、1年後の総会で廃止することが決定されました。

そこで、日音協に結集してきた音楽活動家は、08年以後も日音協の組織と運動を継続するためには準備会を立ち上げ、全国的な討議を行い、個人としての

会員とその活動の結集体としての支部（各県支部と単産音協支部）によって構成する、新たな

日音協が引き継いでいくことを決意し、11月8日の総会で正式に決定されました。これは、日音協の一旦解散、新たな組織の結成だ、という人もいるくらい大きなできごとです。

総会では、多くの発言を受け、はたらくものの音楽祭と機関紙『音楽運動』を柱とし、生きた音楽運動を実現するため、つなぎあう活動を継続すること、労組会員制度を廃止しても、自立した音楽団体としてむしろ労働組合との連携を強めるなどなどを決定し、規約を改正しました。

「子ども文化センター」（COC）が県や郡によって開設されている。それだけ影響力を持つ事業を展開しているが、運営費が枯渢すると事業縮小や場合によつては閉鎖の危惧すらある。

アレクサンドラとおおたか静流が個人としての会員とその活動の結集体としての支部を基盤とする組織に生まれ変わったのですから、1万円を払つて活動を支える会員が増え加者を中心に、毎年100万円前後を集め、寄付してきた。

アレクサンドラとおおたか静流が快く協力してくれ、実現し

その支援の一助として、自治労の仲間を中心に「子どもの家」を07年発足させ、これまでのラオスツアー参加者を中心、毎年100万円前後を集め、寄付してきた。

アレクサンドラとおおたか静流が快く協力してくれ、実現し

今回は、さらに多くの方に子ども家と子ども文化センターの活動を知つてもらい、支援と交流を広げようということから

アレクサンドラのオリジナルに加え、日本の歌も数曲歌う予定だ。また、留学生によるラオス紹介や子どもの家からのビデオレターなどの映像も上映する。

ところで、アレクサンドラの歌は、ポップス調やラップ調の普通の歌に聴こえる。しかし、

南アジアの小国ラオスの音楽に触れ、国際協力も出来るといふ音楽になつていて、タイボンとは一線を画すラオスの現

ラオスの音楽や言葉、文化が

ベースとなり、ラオスのアイデ

ンティティを表現する素晴らしい音楽といえる。

4アレクサンドラとおおたか静流の協力と表現

アレクサンドラ チャリティーライブ＆トーク



■日時 1月31日(土)

第一部：「スペシャルライブ」午後2時～4時30分

◇出演 アレクサンドラ、おおたか静流

◇ビデオ＆トーク（ラオス文化・子どもの家紹介）

第二部：「ラオス交流パーティー」午後5時～7時

■会場 CICA地球ひろば

■主催 ラオス子どもの家サポート会

■チケット 3000円〔前売り2500円〕

申込み SVA FAX:03-5360-1220

*詳細は自治労都本部ホームページをご覧ください。

★<http://tohonbu.jp/>

第20回自治労コンサート

5月30日(金) 6時30分から8時30

分まで、秋田県秋田市・ジョイナス多目的ホールで開催された自治労コンサートには、5県本部、12人が出演した。

司会は、自治労本部青年部谷慎也副部長と地元秋田県本部女性部副部長の山本志津さんで進められた。冒頭谷さんから主催者挨拶があり、地元秋田県本部杉原財政局長からコンサートと音楽祭の準備のなかで、多くの音楽仲間と接し、大いに音楽活動に興味をもたれたことが報告された。

ピーチ) メモリアル・ディ、飲みまぐれ! (詩・曲=ウエストピーチ) の4曲を「みなさんこんにちは。毎度おなじみのウエストピーチが2年ぶりに帰ってきました。今回は打ち込みなし、アコギのみという新たな挑戦です。どうなることか、乞うご期待」ということでハツピーチな演奏を行った。

山本親広(茨城)さんは、はたらくあなたく、Sound of wind (詩・曲=山本親広) の2曲を「どーもです。今回はシンプルなフォークスタイルで行きました。

小川典子(東京)さんは、はたらくあなたく、利美さん(東京)は奏で聴衆を魅了した。

狭石啓子と利美さん(東京)はデュエットで、しあわせ・愛・真実(詩=星野富弘・曲=山崎浩、ねがい(詩=広島市立大州中学校三年生有志・山ノ木竹志・曲=たかだりゆうじ)をさわやかな歌声で演奏、「平和を守るため」に、色々な場で唄い続けてきました。世界に誇れる憲法を守



桃井さん(茨城) 西藤さん(滋賀)
は1面参照

湯(新潟)さんは、命の小鳥、ひらり、さよならの前に(詩・曲=吉川勝)の3曲を心を込めて演奏した。

西藤安彦(滋賀)さんは、素直な(い)る looking for)、LAKE SIDE LOWESTORY (詩・曲=吉川さん(新潟))の2曲を、ビビットを効かした演

り、子ども達に明るく希望に満ちた未来を手渡したいと思います。」と訴えた。

ブルートレイン(北海道)は、集まれよ(詩・曲=関克己)、ブルートレインのテーマIII(詩・曲=北山清孝)を2人の息の合ったノリで歌つた。

ブービーバンド(北海道)の榎原隆子、桑野功、磯野宏之の3人トリオは相変わらず息の合ったノリと気合で会場を沸かせた。



山本さん(茨城)



小川さん(東京)

界に誇れる憲法を守ることで力強く歌いきつた。

久々の登場の吉川勝(新潟)さんは、命の小鳥、ひらり、さよならの前に(詩・曲=吉川勝)の3曲を心を込めて演

奏した。



第41回はたらくものの音楽祭

第41回はたらくものの音楽祭 自治労合唱(合成写真)